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! ! ! !本报讯 （记者 江跃中 潘高
峰 鲁哲）!月 "日起，上海正式成
为全国第六个通过地方立法落实
“单独两孩”政策的省市。全国政协
委员、台盟上海市委副主委高美琴
希望相关职能部门跟进落实孕产医
疗服务、教育资源配置等相关措施。

高美琴委员指出，“单独两孩”
政策有利于将人口保持在合理增长
区间范围内，缓解人口老龄化、性别
比失衡的现状。在实施过程中要做
好配套工作，包括健全出生人口信
息采集制度，科学规划教育、卫生等
基本公共服务设施，切实加强妇产
科、儿科等专业技术队伍建设等。
按照本市卫计部门估算，目前

上海医疗卫生资源应对每年 #$万

左右的新生儿没有太大压力。“但
上海有大量非户籍常住人口，随着
‘单独两孩’政策在全国落地，应该
考虑到其中不少符合相关条件的
会选择在上海生育两孩”。

在昨天下午由上海妇女学学
会召开的“单独两孩政策实施与妇
女发展”座谈会上，不少专家呼吁
政府应出台配套的公共服务政策，
因为生育不仅是女性、家庭的事，
还是国家的事，需要政府支持。

“我们那时候条件那么差，三
四个孩子都养得下来。现在双方老
人帮忙带，还说养不起。”在我们身
边，常会听到老人抱怨年轻人太娇
气。在昨天的座谈会上，两个孩子
的母亲江冰讲述了自己的经历。江
冰二十多年前生育了两个孩子。孩
子出生时，江冰自己的母亲已经去
世，公公身体不好，婆婆没空帮忙，
两个孩子就靠自己一手带大。但江
冰说当时她在部队，工作的地方和

家就在一个大院里。大院里有幼儿
园，附近有菜场，生活非常方便。
“孩子在幼儿园里尿裤子了，我从
办公室跑过去给他换裤子，就几分
钟的事。”部队里有医院学校，孩子
看病免费，就近入学。她的话令在
场的年轻妈妈们十分羡慕。
在座谈会上，上海社科院副研

究员徐浙宁说，过去单位办托儿
所，年轻妈妈可以带着孩子上班，
现在这些功能已经从单位剥离出

去了。“单独两孩”政策实施后，希
望配套的公共服务政策能跟上去，
比如在小区里开办托儿所等，方便
年轻妈妈。
座谈会上，华东政法大学副教

授许莉讲起她刚刚接手的一项咨
询。一男子开公司，生意做得不错。
妻子是全职太太，在家带两个孩
子。男子打算离婚，来咨询财产分
割。许莉不禁为他的太太叫屈。因
为男子的公司和房产都属他的婚
前财产。如果离婚，女方只能分得
很少的一部分财产。许莉说，“想象
一下，一个女人带着两个孩子，脱
离社会十多年后重返职场的难
度。”她建议，劳动政策、公共政策
向女性倾斜，让女性敢生两孩。

针对本市启动“单独两孩”政策，有关人士呼吁———

孕产教育等配套措施要跟上

应对梅花节踏春大客流

调来小火车 餐饮增备货

! ! ! !本报讯（记者 袁玮）长宁区
的 %&个街镇社区生活服务中心均
已完成建设，这是记者前天从长宁
区新闻发布会上获得的信息。
到去年年底，长宁区的各街

镇社区生活服务中心已全部建成
并各有特色。据悉，每个街镇通过
对接社区群众需求，因地制宜引
进服务项目。如天山街道将生活

服务中心分为 $大区域，实现 !

大板块共 "'个服务项目的整体
管理运营。仙霞街道构建了“五个
一”服务体系，并定期开展“大篷
车”进社区服务。新华街道组织服
务队定期将服务送到居民家门
口。江苏街道搭建了网上自助式
服务平台，实现政策咨询、事务受
理全程查询等功能。

长宁街镇社区服务中心有特色

! ! ! !本报讯（记者 徐轶汝）在普
陀区昨天下午举行的区委常委党的
群众路线教育实践活动专题学习扩
大会上，曹道云、杨兆顺、蒋菊珍、还
静等在市民巡访、居委工作中积累
了丰富群众工作经验的各路先进人
物应邀与学员进行了交流。

专题学习会后，区委常委、区
委中心组成员将每月到联系点上
多听取一点基层群众对领导班子
改进作风的建议和要求；到机关
党支部结对的居委会多走一点，
面对面听取他们对区委开展工作
的意见建议。

普陀以先进典型引领群众工作

! ! ! !从今天起，本市早晚高峰时段
（!时 "#分至 $时 "# 分!%& 时 "#

分至 %' 时 "# 分" 将禁用打车软
件，除公安交警管理规定禁止停车
区域外，乘客扬招“待运”车辆不停
的即视为“拒载”。记者上午早高峰
时段现场采访时发现，仍有不少亮
着绿色“待运”顶灯的出租车一路
疾驶而过，对路边扬招的乘客视而
不见。

上午 (时 !&分，记者来到长
寿路常德路路口现场观察。尽管今
天是双休日，但天上下着淅淅沥沥
的小雨，在路边扬招出租车的乘客
还真是不少。与平时工作日早高峰
时段“一车难求”的境况相比，今天
上午乘客在路边扬招车辆还算较
为顺利。不过，记者在现场观察的
近 #&分钟时间内，仍有三辆亮着
“待运”顶灯的出租车不停。

(时 !$分，几位从边上轨交 )

号线站台出来的女学生在路边扬

招，一辆顶灯显示“待运”的“宫霄”
红色出租车从她们面前驶过不停，
引得几位女学生大叫“胆子大啊，
第一天执行就敢不停”；! 分钟左
右后，一辆“待运”顶灯的“东湖”出
租车，同样一阵风似的从一对扬招
的中年夫妇身边驶过，中年男子无
奈地摇了摇头。记者尝试自己在路
边扬招叫车，见一辆也是“待运”的
蓝色联盟“衡山”出租车驶来，记者
扬起右手示意叫车，但驾驶员同样
用右手朝记者做了一个往嘴巴里
送东西（吃饭）的手势，一脸严肃地
驶离。

记者随后来到不远处的亚新
生活广场前，采访了几位送客至此
的出租车驾驶员和乘客。“锦江出
租”的高师傅表示，管理部门出台
规定肯定是好事，但以后几家大公
司与打车软件技术对接能显示“电
调”，但全市总共有 $万辆出租车，
其他中小公司的出租车没有电调

平台，对他们用手机软件接客却还
是无法显示“电调”，管理部门又怎
样监管呢？“大众出租”的张师傅更
是直言不讳，“现在让驾驶员自律
实在很难，我担心的是上有政策下
有对策，今后早晚高峰会出现驾驶
员以吃饭、交接班、上厕所、急事为
由将顶灯显示改为‘停运’而照样
用手机软件接单的现象，执法人员
更难查证了。”

家住“长寿苑”的乘客顾女士
则表示，这次管理部门针对打车软
件出台的几项规定像是“急救针”，
一时或许有用，但还不是一帖“猛
药”，“与其监管驾驶员的违规行
为，不如直接监管打车软件平台，
让其在早晚高峰时段屏蔽一切信
息不就省事了！”临走时，顾女士又
抛下一句话，“昨天晚上电视里播
了，南宁都已宣布不准补贴和加价
了，阿拉已落后了。”

本报记者 张欣平

早高峰打车软件真的禁用了吗？
记者调查发现20分钟内仍有3辆“待运”出租车不停

! 记者上午在用打车软件叫车 本报记者 孙中钦 摄

特别
报道

! ! ! !本报讯（记者 张钰芸）“优倍”
首届上海梅花节自上周六在上海海
湾国家森林公园的梅园开幕以来，吸
引不少市民前往踏春。为了应对周日
可能出现的大客流，园方已经提前做
好预案，确保游客顺利入园赏花。

免费驳运车增加一倍
“这个周末驳运车会翻一番，派

出 %*辆再备上 +辆，尽量做到游客
随到随走。”海湾国家森林公园相关
负责人表示。

园内交通也有增援，他们从东
平森林公园调来两列 *&座的小火
车，增加园内的运输力量。

临时增设餐饮大棚
梅花节期间，海湾国家森林公

园内除了原有的饭店，还临时增设
了餐饮大棚提供快餐，同时引入海
景海港、优倍、牛奶棚等餐饮品牌入
驻园内。这个周末，不少餐饮单位都
增加了备货。

小木屋餐饮负责人陈林兵就
告诉告诉记者，为了满足游客在梅
花节期间的用餐需求，他们在主会
场区特别搭了一个 !&& 平方米的
帐篷，供应 %$元和 #$元一份的快

餐。餐饮大棚的日供应量可以达到
!&&&人次。他同时表示，所有快餐
从出厂到销售保证在 !小时以内，
每天还有食药监工作人员和公司
负责人现场监督，确保食品安全。

热门景点配齐志愿者
拥有“唐梅”、“宋梅”、“梅王”和

“梅后”的唐梅厅和宋梅厅是园内最
热门的景点，不但厅堂中挤满了游
客，几株古梅前更是两排“长枪短
炮”，“摄友”众多。
为此园方在周边景点安排了工

作人员和志愿者，梅园共有 )#名志
愿者，其中仅唐梅厅就有 (人，进行
讲解、引导、秩序维护等工作。

! ! ! !本报讯（记者 李一能）今天
是本市超标电动自行车上牌的首
日，上午 (时，记者来到罗山路上
的浦东交警二大队办理点，在 #个
小时内，已经有 $&位市民办理了
临时牌照。交警部门表示，今天上
午一些办理点排队情况严重。交警

提醒市民注意分流。
民警告诉记者，今天早晨 *时

许就有市民来排队，为此办理点提
前了工作时间让市民提前办理。在
办理点现场，(时 &*分第一位市民
完成了办理手续。他告诉记者，车买
来很久，一直不能上牌，就怕被警察

拦下，现在办了牌照心里踏实多了。
记者看到，临时牌照和传统意

义上的车牌不同，是一根铁丝穿着
的印有编号的蓝色塑料块。交警告
诉记者，铁丝固定在车把上，有固封
防盗的作用，基本可以防止被盗或
者遗失的情况出现。许多前来办理

的市民都没有车辆发票，办理人员
让他们填写了承诺书，以确定车辆
的确是通过合法手段购买。

浦东交警支队副支队长储建
国告诉记者，为了让市民知晓政
策，浦东交警制作了 !万多份海
报、$& 万张宣传资料向市民告知

超标电动车可上临时牌照的政策。
由于事前的广泛宣传，今天上

午许多办理点人潮涌动，杨高路、拱
极路等办理点一早就有上百名市民
赶来排队。交警提醒市民，超标电动
车上临时牌照这一政策将持续半
年，市民无须集中在近期扎堆办理。
此外，在办理过程中交警发现许多
市民都没有复印身份证或居住证，
因而浪费了许多时间。警方提醒市
民前来办理业务要带齐证件，并提
前复印好，以提高办理效率。

超标电动车上牌首日排队人潮涌动

!月 "日实施新政首日察反馈听反响

警方提醒市民不要扎堆办理，并带好身份证或居住证


